

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 771

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 pesetas
Por trimestre.	8'00
Por año.	4'50

Sábado 1 de Agosto de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.
 ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado la de oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil a la Iglesia y a la salvación de las almas.

Resolución apostólica

Favorecer a las Ordenes religiosas.

Diario religioso

AGOSTO
 22 de agosto a las 7-11.
 Repone a las 7-11.



DOMINGO
 N. S. de los Angeles

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 Misa conventual.

SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

SANTIAGO

Misa conventual a las 9.

Sigue la novena a este Santo a las 6 de la tarde.

SAN ANTONIO

Primer domingo de mes. Apostolado de la Oración. 7 misa de Comunión general y después exposición. Función de la tarde a las 4 y 1/2 con los ejercicios de costumbre y sermón por un P. Jesuita.

ROSARIO

Dominica mensual de esta advocación. 7 misa rezada. Tarde a las tres y media exposición y cultos acostumbrados.

SAN PEDRO

Sigue la novena al milagroso Santo Cristo a las 7 de la tarde.

CASA CONSISTORIAL

Festividad del Santo Angel Patrono de Tortosa. Misas rezadas cada media hora. Misa oficial a las 10.

Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio 7 y 1/2 y 8 y 1/2. San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 6 y 7 y 1/2. Santa Clara 7. San Juan. 6 y 1/4 y 8.—San Francisco 7.—Pedro San 7.—Ferrerías 7.—Gimnasio. 8.—Hospital. 7. Rosario, 6, 7 y 1/2 y 10.—San José 7.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 3/4.

INTERESANTE

Tiempo há que seguíamos con vivo interés, los trabajos que a la sombra y sin ostentación alguna, ejecutaban algunos dignísimos amigos nuestros con el único fin de procurar a la clase más numerosa de Tortosa, el apoyo y consejo que necesita para vencer a los enemigos que la asedian en el orden económico y moral.

Nuestra gran masa obrera, por muchos títulos acreedora al respeto y consideración de todos, se veía poco menos que abandonada en sus intereses sociales y de clase: algunos propietarios y patronos abusaron de la situación precaria en que se encontraban los obreros, los políticos se apoderaban del sufragio obrero para reírse (después de encumbrados) de sus necesidades y sus quejas, y gente irreligiosa aprovechaba este mal estado de los ánimos para abultar los hechos y achacar al clero y las almas buenas, los males que deploraban a una todos los hombres de corazón honrado; y así han sembrado en buenas condiciones las semillas de la impiedad.

Son verdaderamente dignos de elogio los esfuerzos de esos buenos amigos: vieron, como vemos todos, los males que apuntamos; pero debieron sentirlo, con mayor viveza, puesto que se dieron a recoger datos, a buscar soluciones y reunirse al fin para tomar algún acuerdo definitivo y ejecutar un plan que creyeron y creen de resultados eficaces para el remedio de aquel mal.

A la inmediata realización se opuso un paréntesis forzoso; ya muy adelantados los trámites y enardecidos los ánimos por los triunfos parciales que se obtenían, fueron sorprendidos por la aparición de un centro obrero que comprendía todos los centros de la industria.

En este caso, era oportuno fundar otro que fuera como un viva del anterior. Era muy fácil, sobraban elementos de entre los inscritos para hacer que desapareciera la naciente sociedad; pero no se trataba de eso. Buscando nuestros amigos el bien del obrero, no podían dedicarse a luchas estériles y más que estériles perjudiciales en último término para él. Si se trabajaba para procurar un remedio a su mal, y ya lo tenían, ¿qué afanarse en vano? Ciertamente que algún artículo del Reglamento inspiraba vehementes sospechas y autorizaba por ello una resistencia al desarrollo de la sociedad, violenta o amistosamente manifestada; pero prefirieron observar el curso de los acontecimientos para ver si los frutos que producía con el tiempo la sociedad, les movían a rectificar su juicio.

Y pasó más de un año y esos frutos no aparecen en parte alguna: el obrero no vive con mayor holgura, ni tiene mayores facilidades para la

instrucción, ni ha progresado un ápice en su nivel moral: se observan las mismas torpezadas, el mismo lenguaje menos culto, y tendencias aún más insanas que antes, en el orden social y religioso. Esto han visto y esto vemos todos, en un año de constante observación.

Han creído pues nuestros dignísimos amigos, llegado el caso de hacer públicos sus trabajos y proceder a la constitución de un centro obrero, en el cual los que se afilien, pueden, con perfecta libertad de acción, aunar sus fuerzas para procurar el bien común y el progreso individual, no prescindiendo, sino ajustándose a las enseñanzas de la Religión católica, sin la cual entienden que no se puede vivir bien en sociedad ni perseguir el progreso verdadero.

Procurarán a los obreros un local social, completamente gratuito, en el cual amén de honesto solaz, encuentren medios necesarios para instruirse. Los patronos y propietarios, además de sufragar los gastos que acarree el local, alumbrado, enseñanza y demás, se comprometen a dispensar a los asociados decidida protección; sin que traten de perseguir a los que no se asocien. ¡Brindan con ventajas a los que se asocien, pero ni les imponen carga alguna, ni tratan de imponer por medios indirectos la asociación! Todo por el obrero y para el obrero!

Pagarán, si, los socios una pequeña cuota proporcional a sus haberes, pero para un *acervo exclusivamente suyo*, destinable solamente para el obrero enfermo.

En el orden intelectual, se les procuraran (siempre gratuitamente) los libros, medios y dirección que necesitan para instruirse de un modo conveniente; y en el orden moral, los buenos ejemplos de arriba, las lecciones de educación y las buenas lecturas, suplirán lo que el obrero no puede aprender en el taller.

Pues bien, creemos que está en visperas de ser realidad tanta belleza: aquellos amigos nuestros se reunieron el día de Santiago Apóstol, y resueltos ya, acudieron al Prelado para que bendigese el proyecto y se dignara nombrar por esta vez primera a los individuos de la Junta.

Y nos consta que el venerable Prelado los recibió con los brazos abiertos, les manifestó el entusiasmo de que estaba poseído por la obra, y animándoles a llevarla a cabo, les ofreció incondicionalmente su gestión personal, su prestigio y sus recursos para ello.

Dentro de muy poco, se dará a conocer el Reglamento y el personal de esta primera Junta, para que aquellos a quienes pueda interesar estudien el bien que se les brinda.

No podemos menos de unir nuestro aplauso, a los innumerables que han recibido nuestros amigos de todo lo más significativo de Tortosa.

No prevalecerán

La rabia satánica está derramando su baba sucia y repugnante por todas partes.

La lucha entre la verdad y el error es bien manifiesta: no precisa ser un lince por lo avisado para reconocer que en los actuales momentos insiste con furia cada vez mayor el espíritu del mal en sembrar la duda y la discordia.

Por lo que a nuestra patria afecta, el hecho es bien claro, y bien notorio.

Mal preparado y peor dirigido el pueblo para apercibirse entre las desdichadas doctrinas que los *superhombres* del racionalismo nos trasplantaron, confía y entrega su libertad, con la que sueña, en brazos de quienes sin otros méritos que su descaro o su osadía supieron escalar las alturas del mando y la notoriedad.

Tiempos, años hace, que al país se le vienen enseñando por estos modernos regeneradores, doctrinas disolventes y funestas por las que la libertad, en vez de resplandecer en las conciencias, con la claridad de sus términos y preceptos ciertos aparece aherrrojada con férreas cadenas.

Con motivo de la muerte del que con su sabiduría enseñó al mundo la senda del bien y del deber, y con sus escritos admirables dió soluciones salvadoras a los pavorosos conflictos sociales; del que con su paternal solicitud fomentó y mantuvo la paz de los pueblos; del que en vida se conquistó el amor de propios y extraños, y muerto, la admiración del mundo por su santidad admirable; del gran León XIII, en fin, la saña infernal ha revuelto su sentimiento de odios, vicios y pasiones, sacando a la superficie toda la ponzoña y toda la maldad de que es capaz.

En medio del concierto de universales alabanzas que el Pontificado recibe sobre el cadáver del gran Papa que lloramos muerto, los radicales, como vesánicos y desalmados arremeten con mayor furia contra los ciimientos de nuestra religión santa.

En periódicos y mítins, reuniones y propagandas, se desatan los elementos radicales en impropiedades, denuestos y amenazas contra la Iglesia, que es la única garantía de orden y de paz para las naciones y para las sociedades modernas.

Los republicanos, más que propaganda de sus ideales políticos, realizan campaña impla y antirreligiosa.

Léanse los extractos que la prensa pública, los discursos pronunciados en los mítins celebrados estos días, y lo mismo en los del *sabio* Costa, que en los de cualquier insignificante del partido, desde el más grande al más chico, no tienen más que una preocupación y una sola obsesión; la Iglesia, el fraile.

Los vivos a la república y a la li-

bertad, van mezclados con los mueras á la reacción, al clero, á la Iglesia, á cuanto constituye por sus enseñanzas freno poderoso para las humanas pasiones y naturales apetitos.

De suerte, que el grito y emblema no son otra cosa que el acabamiento de la Iglesia, su persecución, la lucha encarnizada, el eterno *non serviam* repetido por el hombre contra Dios.

Los órganos más importantes del radicalismo imperante, lejos de destinar sus columnas á la propaganda de sus ideales por el convencimiento y la doctrina mala ó peor, las dedican á consignar una negación constante; quienes como enseña de sus teorías y política, predicán y propagan la más absoluta libertad de conciencia y de pensamiento, se la niegan á los católicos para confesar su fé.

Se escarnece á la religión y á sus ministros con el más cínico descaro; fomentase la inmoralidad con la más censurable pornografía en revistas y publicaciones, que se pregona como si fuera una mercancía provechosa y sana; se calumnia á los religiosos inventando las mayores falsedades; se hace burla y escarnio, sobre todo de los que por su sagrado ministerio y poder son los encargados de dirigir la grey cristiana (y á esto le llaman propaganda de una política, extensión de una idea salvadora!

En los presentes momentos arrecian su combate los enemigos de Dios y de su Iglesia; ante el sepulcro todavía abierto del último Papa, renuevan su saña y su furor, que va cobrando aspecto de vesania.

Pero no haya temor; ante aquellas puertas que la divina Misericordia abrió para la salvación de los hombres, se estrellarán las furias todas del Averno.

A León XIII sucederá otro Pontífice que seguirá guiando la nave de San Pedro con mano firme y segura por el revuelto mar de las pasiones y apetitos desbordados de la herejía y la impiedad; en las alturas del Vaticano seguirá luciendo con luz inextinguible y esplendorosa la antorcha de la fé; en la antigua Roma continuará resonando la voz de la Iglesia en los sucesores de San Pedro, que á los gritos de lucha y de combate responderán con palabras de amor y de templanza, que al desorden opondrán sus consejos y mandatos para mantener la paz en las conciencias.

Puede repetirse con brio y cada vez con más fuerza el grito de rebeldía que la impiedad lanza con satánica constancia; sus odios y sus furores, no prevalecerán contra el divino poder y autoridad de la Iglesia nuestra Madre, cuyas doctrinas ó enseñanzas se repetirán siglos tras siglos, hasta aquel sublime momento de la Suprema Justicia, en que se exigirá tremenda responsabilidad contra quienes encendieron la tea del odio y fomentaron el ateísmo y la impiedad, causa de la ruina y de la muerte de los pueblos.

J. F.

León XIII y las Carolinas

El arbitraje del gran León XIII entre España y Alemania para resolver el conflicto de las Carolinas, cuya iniciativa se atribuyó por el famoso Bowitz al Canciller de hierro, parece que fué idea de un oscuro periodista italiano, que tuvo la humorada de telegrafiar á cierta "Gaceta" berlinesa que el gobierno español pensaba soli-

citar la intervención del Pontífice. Bismarck lo leyó, hallólo verosímil y vió en la noticia la deseada fórmula.

Sea de ello lo que quiera, es lo cierto que León XIII recibió á un tiempo las peticiones de su laudo, dirigidas por los soberanos de Alemania y España.

La solución del conflicto fué ofrecida por el insigne árbitro, razonada del modo siguiente:

—España llegó antes que nadie á las playas de la Micronesia—decía León XIII al dar cuenta de la solución en el Consistorio de enero del 86;

—el nombre de las islas en litigio es español; los reyes españoles han enviado más de una vez soldados y misioneros. ¿A quién responderá la autoridad sobre las tribus bárbaras siñó á quien les lleva la civilización, les libra de supersticiones y derrama sobre ellas la luz de la idea y la cultura de los sentimientos? Las semillas de esta cultura se encierran en la religión. A España corresponde, por tanto, el derecho de soberanía.

Y lo que llevaba camino de ser un inicuo despojo, al que el despojado no se hubiera opuesto sin gravísimo riesgo de su propia existencia, fué objeto de tan sencilla reposición, en virtud, como dijo el propio Vicario de Cristo de "la virtud con que Dios, autor de todas las cosas, adornó la potestad de los Sumos Pontífices, virtud superior á la violencia de los enemigos y á la injuria de los tiempos."

La cámara mortuoria de León XIII

La habitación en que murió el gran Pontífice que hoy llora toda la cristiandad, da á la plaza de San Pedro y no tiene más que una ventana.

En el fondo opuesto hay una pequeña alcoba, tapizada de damasco verde como toda la habitación.

A la derecha de la ventana hay una gran consola del siglo XVIII, de hermosísimo estilo, sobre la cual se ve un gran número de cajas.

A la derecha está la mesa de despacho de León XIII, con un tintero de plata y una pluma de ave. Encima un crucifijo de marfil y algunos estanticos, en los que figuran varios libros piadosos y de poesías.

El sillón es de damasco rojo con galones de oro.

Una puerta comunica con la capilla privada, y otra con el salón privado, donde se levanta un trono bajo

Encima del lecho mortuario destácase un cuadro representado á la Santísima Virgen, y junto á aquél hay un sillón y un reclinatorio

Aún estando ya difunto León XIII, resultan interesantes los detalles que anteceden y que traducimos de un acreditado periódico francés.

NOTICIAS BREVES

Ayer pasaron al Consejo de Estado las reformas que el Sr. González Besada piensa introducir en su departamento.

Piensa modificar la Intervención general, las contribuciones y todo cuanto esté dentro de su ministerio.

Para conseguir su objeto se propone el ministro dictar Reales órdenes, que señalarán claramente las reformas que en cada negociado de su departamento piensa introducir.

—Se espera que el Sr. Villaverde regrese á Madrid el lunes de la semana próxima.

Si así fuera, se celebraría Consejo de ministros en la Presidencia, el mismo día.

—Santos Dumont ha ofrecido al Ministro de la Guerra, que ha aceptado el ofrecimiento, el concurso de sus globos dirigibles en el caso de que Francia estuviese en guerra con alguna otra nación.

El atrevido y sabio aeronauta propónese ahora realizar una nueva experiencia, partiendo de París en un día dado y descender el mismo día en alguna plaza fuerte de la frontera del Este.

—Mañana se celebrará en el Ministerio de Marina la consagración del nuevo altar con destino á la capilla del mismo.

Oficiará el Ilmo. Sr. Obispo de Sión, asistiendo al solemne acto el ministro del departamento y los jefes y oficiales de la Armada.

—El ministro de Marina ha manifestado que está ultimado lo referente á las clases pasivas de los subalternos de la Armada que dejó á punto de despachar el Sr. Sánchez de Toca.

—Telegrafan de Sevilla que tanto en la capital como en varios pueblos de la provincia, hace días se nota marcada tendencia en favor de la huelga general, que debía celebrarse hoy.

—Dicen de Roma, que ayer mañana, al salir del Ministerio el secretario general de Negocios extranjeros, ha sido brutalmente agredido por un individuo que le ha dado tres estacazos en la cabeza, causándole algunas ligeras heridas.

—En Alemania se ha constituido una importante Sociedad financiera para la implantación y explotación de un sistema de telegrafía sin hilos, en competencia con el de Marconi, resultando, según parece, que la Compañía alemana podría interceptar las comunicaciones hechas por el sistema Marconi, dirigiendo en el mismo sentido las ondas eléctricas.

—El ministro de la Gobernación ha desmentido los rumores referentes á que haya dimitido el alcalde de Barcelona, recordando que el Gobierno le reiteró su confianza cuando presentó la dimisión de su cargo.

—El señor García Aliz ha manifestado que la combinación de gobernadores civiles no se la ha podido llevar el Sr. Villaverde para que S. M. la firmara, por no estar ultimada.

PESDE VINARÓZ

Sr. Director de EL EBRO.

Los católicos de Vinaroz no debían dejar de tributar el homenaje debido á S. S. León XIII. El mundo entero se desvive para tributar rendidas alabanzas al gran Pontífice del Rosario y de los obreros. En todas partes se elevan sufragios por el alma del que por veinticinco años timoneó la navecilla de Pedro. Vinaroz ha sabido tomar parte en el concurso y poner de manifiesto el entusiasmo que se siente por el gran León.

Previo el anuncio del Reverendo Arcipreste desde el pulpito el Domingo día 26, hoy se ha celebrado extraordinario funeral como nunca visto en nuestra Ciudad, asistiendo las autoridades de la población excepto el Ayuntamiento que como es de suponer ha brillado por su ausencia. Bien poco gusto han demostrado esos señores concejales. Cuando en todas

las partes de la tierra se festeja á León XIII ofreciéndole rendida admiración sino ya como gerarca Supremo de la Iglesia católica, al menos como Jefe de Estado, el más alto del orbe, como sabio el más distinguido ó como protector de los adelantos el más entusiasta, esos republicanos de nuevo cuño han querido distinguirse sobre los Estados Unidos, sobre las Repúblicas del Perú, Chile ó San Salvador y sobre los países protestantes, que con sus soberanos ó presidentes al frente han dado pruebas de admiración al Vicario de Jesucristo. Repito que han tenido un gusto muy exquisito pero mucho, y se retratan tal cuales son.

Cantóse por nutrida capilla la Misa del maestro Ferrer oficiado el Reverendo Arcipreste asistido de dos Coadjutores de la Parroquia.

Al final pronunció la oración fúnebre el Rdo. D. Manés López que, con la habilidad que le es peculiar y á pesar del poco tiempo de que disponía para prepararse, hizo que nuestro entusiasmo ya grande por S. S. creciese en grado eminente al trazarnos de un modo muy correcto las grandes dotes del que tuvimos en la tierra como Padre y sin duda lo ha de ser mejor en el Cielo.

En el centro de la Parroquia se levantaba un soberbio túmulo de tres cuerpos con una dedicatoria á León XIII, y en la parte superior, bajo de una cruz que remataba el catafalco púsose un escudo del Papa difunto y la tiara con las llaves de San Pedro. Esa es, Sr. Director, trazada de un modo muy ligero la reseña del acto celebrado en sufragio del que fué Pontífice y Rey, la que ruego inserte en el EBRO y queda s. s.

CALIXTO.

CRÓNICA

Llamamos la atención de nuestros lectores, principalmente de los pertenecientes á la clase obrera, sobre el artículo que publicamos en primera plana con el título "Interesante."

* En atento B. L. M. nos participa el Sr. Alcalde, que mañana, festividad del Santo Ángel, Patrono de Tortosa, se celebrarán misas desde las 7 á las 10, en la Capilla de las Casas Consistoriales á la que se celebrará á las diez asistirá el Excelentísimo Ayuntamiento.

Agradecemos la deferencia.

* En el Convinto de la Divina Providencia de Vinaroz se ha celebrado con esplendor fuera de lo común un solemne oficio de difuntos en sufragio del S. Padre León XIII viéndose concurrido por los buenos amantes del Pontificado.

* Nos escriben de Ametlla, que que se ha abierto al público una Casa de comida y de huéspedes, propiedad de don Francisco Figueras, sita en la calle de San Roque, en donde se encuentran todas las comodidades apetecibles. En la misma casa se alquilan habitaciones para bañistas.

* Hoy se ha celebrado en nuestra Santa Iglesia Catedral la misa del Espíritu Santo, á fin de que Dios ilumine al Sacro Colegio Cardenalicio en la elección del nuevo Papa, pues, como sabrán nuestros lectores, ayer entraron en Conclave los eminentísimos Cardenales.

* Nos dicen de Castellón, que continúa sin solucionarse la huelga de aloajateros en varios pueblos de aquella provincia.

Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Los trabajadores de Vall de Uxó y de otros pueblos, se refugian en la capital buscando trabajo.

También nos comunican de la capital de la Plana, que se han celebrado los solenes funerales por el Papa, con asistencia de las autoridades, personas de viso de la capital y multitud de fieles.

Se ha censurado que al acto no asistiera representación alguna del Ayuntamiento.

Nutrida orquesta y gran número de cantores han interpretado bajo la dirección del Mtro. Pachés, la misa y responsos de Eslava.

La oración sagrada la pronunció D. Raimundo Sarrió haciendo la orología de León XIII y comparando su influencia social con los genios más brillantes del pasado siglo.

Mañana á las 7 y 1/2 se cantará en San Blas, una misa con que los vecinos de la calle del Angel, siguiendo la costumbre de otros años, obsequiarán á su santo Patrono.

Hállase vacante la plaza de médico titular de Aldover, dotada con el haber que figura en presupuesto. Se concede un plazo de 30 días para solicitarla, y la de farmacéutico titular de Miraven, con un sueldo anual de 187'50 ptas, habiendo sido concedidos 30 días para solicitar las instancias solicitándola.

En la horchatería de la señora viuda de don Francisco Royo, situada en la calle de Moncada (bajos de casa Abaria), se sirven toda clase de refrescos con prontitud y esmero.

Recíbense encargos á domicilio. Depósito de hielo artificial.

Anteayer declaróse un incendio en un pinar del término de Marsá, quemándose de 25 á 30 áreas de bosque.

Las pérdidas materiales se calculan en 150 pesetas, suponiéndose que el fuego lo produjo alguna chispa de la máquina del tren procedente de Madrid.

La benemérita de Vinebre ha comunicado al Gobernador de la provincia que anteayer fué detenido en dicho pueblo un muchacho de 16 años de edad, llamado Juan Carm Vilá, el cual, después de haber estado parapeado tres días en su casa, disparando una escopeta contra todo aquel que se le acercaba, hirió gravemente en las piernas á un niño de seis años llamado Juan Fumadó Miró.

Noticias de Roma

Antes del Cónclave

París, 31, 7'11 noche.
A las diez de la mañana se han reunido en la Capilla Paulina sesenta y un cardenales, con algunos prelados presentes en Roma y los funcionarios y servidores conclavistas, asistiendo todos juntos á la misa del Espíritu Santo, preparatoria del Cónclave, la cual ha sido celebrada por Serafino Yannutelli, rindiendo los guardias

nobles los correspondientes honores á los cardenales.

Después de la misa, el prelado monseñor Sardi pronunció un discurso en latín, en el que trató de la elección del Papa, exhortó á los cardenales para que escojan el más piadoso, más sabio y más caritativo, merecedor de tan eminente dignidad.

Cerca del mediodía terminó esta ceremonia.

A las cinco de la tarde se han reunido los cardenales en el Vaticano, para entrar en el Cónclave y no salir hasta haber elegido al Papa, rezando antes en la capilla Paulina el himno "Veni Creator."

Por orden del cardenal vicario, ha sido expuesto en las Basílicas y principales iglesias de Roma el Santísimo Sacramento, que seguirá expuesto hasta hecha la elección del nuevo Papa asistiendo á los templos numerosos fieles para asistir á las plegarias que para el mejor acierto de la elección se celebran en ellas.

Hoy se han quitado el luto las milicias pontificales.

Reunión del Cónclave

París, 1, 4'10 madrugada

Comunican de Roma que numeroso público ha presenciado el paso de los cardenales y prelados para dirigirse al Cónclave.

Después de reunirse los cardenales vestidos de violeta, en la capilla Paulina, formóse la procesión precedida de los chantres que cantaban el "Veni Creator", y de los maestros de ceremonias.

Los conclavistas trasladáronse á la capilla Sixtina, ocupando cada uno su trono por orden de antigüedad.

El vice-decano de los cardenales ha recitado la oración "Deus qui corda filium", pronunciando después una corta alocución.

A to seguido se ha leído en voz alta las Constituciones del Cónclave y los cardenales han prestado juramento individualmente.

Luego entró en la capilla el príncipe Chigi, mariscal perpétuo del Cónclave, en traje de ceremonia, precedido de servidores y seguido de los oficiales de la guardia suiza, de los capitanes del Cónclave y de otros personajes de la Corte.

El príncipe Chigi se ha dirigido al altar, escoltado por la guardia suiza, prestando juramento de fidelidad al Sacro Colegio.

Después del mariscal han entrado los prelados participantes en el Cónclave, prestando también juramento.

Luego han jurado los conclavistas, pronunciando en seguida el maestro de ceremonias la orden de salir del recinto á cuantos no deben permanecer en él.

Terminadas estas ceremonias, los cardenales, acompañados de los conclavistas y escoltado cada uno por un guardia noble designado por la suerte, se han trasladado á sus respectivas habitaciones dispuestas al efecto.

El camarlengo cierra las puertas del Cónclave con las llaves y se las guarda en el bolsillo, y el mariscal cierra las dos puertas exteriores y también se guarda las llaves.

A las nueve de la noche ha queda-

do el Cónclave incomunicado con el mundo exterior.

TELEGRAMAS

Insurrección en Cuba

En la provincia de Santiago de Cuba ha estallado una fuerte insurrección.

La revolución ha sido proclamada por una partida bien armada y montada, siendo la mayoría de la gente que la compone veteranos de la pasada guerra, pidiendo al Gobierno el pago de los servicios prestados entonces.

Dícese que esa partida se compone de más de tres mil hombres, y se aña de que arrastrarán fácilmente á otros muchos veteranos descontentos en toda parte oriental de la isla.

El gobierno de la isla ha ordenado movilizar las milicias y pide voluntarios.

La guardia del palacio del presidente en la Habana ha sido reforzada.

El ministro del Interior ha invitado á todos los gobernadores de provincias que vayan á la capital de la República, para poder conferenciar con el gobierno y tomar las medidas de orden más convenientes.

Si la República cubana se viera impotente para dominar la insurrección, el Gobierno de los Estados Unidos se creería con derecho para intervenir.

Varias noticias

El Rey invitó al Sr. Villaverde y al Sr. conde de San Bernardo á que le

Instituto de vacunación

DEL Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños
Angel 16, pral., Tortosa

En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto centrico de aquel barrio, hechas expreso para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión ensanche, TORTOSA.

Imp. de Arturo Veites.—Tortosa.

HIERRO DIATIZADO

Superior
á todos los
ferruginosos

MATHEU

SIN
OLOR
NI SABOR

HIERRO DIATIZADO

Indispensable en la convalecencia de los enfermos agudos, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el emaciñamiento de la sangre, la anemia, flujos blancos e irregularidades de la menstruación.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

A. OLIVERES MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

CANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. FAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que a central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero antidiftérico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esteriizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Hielos, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carne frescas y preparadas.—Cacao y chocolate.—Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos, químicos y productos análogos.

Observaciones

- 1.º Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento y análisis.
- 2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto el uso de la certificación como prueba de industria ó comercio, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
- 3.º Los precios que se registran en las tarifas en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

Fábrica de baldosas hidráulicas

Depósito de materiales de construcción Portland, cementos de todas clases y cal-hidráulica, mármol artificial, azulejos, baldosines y vidriados, pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase

DE JOSÉ GIMENO MIR

CALLE DE LA ESTACION (frente al Café) TORTOSA

Se reciben encargos de baldosas en todos dibujos
PRECIOS ECONÓMICOS

FÁBRICA DE ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.
Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.
Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.
Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.
Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música — San Vicente, 99. — Valencia.
Talleres: Corset, 41. — Ruafa — Valencia.

VINOS LEGITIMOS

DE

JERFZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

Y CATALUNA

DE

L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA



PARA ENFERMEDES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

Las mejores CAPSULAS de SANDALO mejor que las de otros países. Este producto es el más eficaz para el tratamiento de las ENFERMEDES URINARIAS. Se vende en todas las farmacias de España y en la EXPOSICION DE BARCELONA. (1900) con medalla de oro en la EXPOSICION DE BARCELONA. (1900) con medalla de plata. Se vende en todas las farmacias de España y en la EXPOSICION DE BARCELONA. (1900) con medalla de plata. Se vende en todas las farmacias de España y en la EXPOSICION DE BARCELONA. (1900) con medalla de plata.

Pedro Sándalo Pizá. — Deponen en la farmacia de Tortosa.